

AMPHORA  
n°36  
juin 1984

## ROUELLES VOTIVES DU LA TENE III A LIBERCHIES.

Jean-Marc DOYEN

Nous avons recueilli il y a quelques années à Liberchies une petite rouelle en plomb à quatre rais (fig.1,a) présentant sur chaque face une protubérance au centre de l'objet, marquant peut-être le moyeu.

Notre objet, qui pèse 0,57 g et mesure de 9,5 à 10,1 mm de diamètre, a été visiblement coulé dans un moule bivalve à chapelet. Les bords sont biseautés et présentent deux attaques opposées. L'intérieur des rayons n'a pas été ébarbé; l'un des quadrants est encore obturé par une mince pellicule de plomb.

Ce type d'objet a été découvert à différentes reprises sur le site des Bons-Villiers à Liberchies. Un exemplaire en bronze a été récolté, en surface également, par J.Michez en 1969 (1). C.Naveau a également ramassé une plaquette de quatre rouelles en plomb, soudées en carré, d'un format à peu près identique à celui de notre exemplaire. Il n'a malheureusement pas songé à conserver cet objet dont il n'a compris ni l'ancienneté, ni l'intérêt. Nous avons reconstitué cet objet d'après les informations qu'il nous a fournies ( fig.1, b).



Fig.1.  
Ech.1/1

Les rouelles, en plomb ou plus rarement en bronze ou en argent apparaissent régulièrement sur les sites du La Tène III, plus particulièrement ceux liés à des cultes. Dans notre pays, nous pouvons signaler une bande de quatre exemplaires, récoltée dans le remblai du premier état du fanum de la "Plaine de Bieure" à Matagne-la-Petite (prov. de Namur), en compagnie d'une rouelle en bronze (2). Le matériel numismatique permet de dater le début de l'occupation du site avant 30 avant notre ère.

Nous disposons toutefois d'un matériel de comparaison beaucoup plus abondant et mieux daté: les fouilles du fanum de la Villeneuve-au-Châtelot (Aube) ont livré, en stratigraphie, 2 rouelles en argent et pas moins de 25.000 exemplaires en plomb (3). Ces rouelles se présentent isolément ( les plus grandes), sous forme de bandes dépassant parfois 20 exemplaires et même, exceptionnellement, sous forme de planches.

Ces rouelles, qui ont toutes été obtenues par moulage, mesurent en général de 6 à 8 mm de diamètre ( 90% de l'ensemble). Notre exemplaire peut être rapproché des types Re6 et 7 (4). Leur association à des monnaies gauloises - 939 exemplaires - et à de la céramique permet d'affirmer l'antériorité des rouelles

en bronze sur celles en plomb (5). J.Piette considère les rouelles de la Villeneuve-au-Châtelot comme des offrandes, de même que les monnaies, mais il insiste sur le fait que rien ne permet de leur donner, en plus, un quelconque caractère fiduciaire.

Il n'est pourtant pas impossible que la fabrication de ces objets ait continué après la fin du La Tène III. En effet, les recherches de M. Jean-Pierre Lémant sur le site du "Mont-Dieu" aux Grandes-Armoises (département des Ardennes), ont livré un certain nombre de rouelles sur un site occupé principalement à partir de 260-270 après J.-C. C'est du moins ce que les 199 monnaies découvertes jusqu'à présent à cet endroit laissent supposer. Cette série monétaire s'étend jusqu'au début du Vème siècle, avec une occupation particulièrement intense à l'époque valentinienne (6).

G.De Boe, à partir des éléments découverts à Matagne-la-Petite, considère comme "très probable qu'elles soient liées au culte de Taranis, une des divinités de la triade celtique, dont la roue évoquant le roulement du tonnerre et la foudre, est l'attribut caractéristique. La présence dans le puits du sanctuaire ultérieur d'une roue votive portant une inscription dédiée à Jupiter, auquel Taranis fut identifié, vient étayer cette hypothèse " (7).

#### NOTES.

- (1) Renseignement repris dans les fiches du Cabinet des Médailles de la Bibliothèque Royale.
- (2) G.DE BOE, Le sanctuaire gallo-romain dans la Plaine de Bieure à Matagne-la-Petite, *Archaeologia Belgica* 251, Bruxelles, 1982, fig. 4, n°41 et 42, p.12.
- (3) J.PIETTE, Le fanum de la Villeneuve-au-Châtelot (Aube), Etat des recherches en 1979, L'Age du Fer en France septentrionale, Mémoires de la S.A.C., 2, suppl.au bulletin n°1, 1981, pp.367-375.
- (4) Idem, fig.5, Re7 et p.372.
- (5) Idem, p.371.
- (6) J.-M.DOYEN & J.-P.LEMANT, Les monnaies antiques du site du Mont-Dieu aux Grandes-Armoises (département des Ardennes), *Amphora*, n°38, 1984.  
Ces objets apparaissent également en dehors des lieux de culte, par exemple dans des tombes: cf.A.HAFFNER, *Das keltisch-römisch Gräberfeld von Wederath-Belginum*, Mainz, I, 1971, pl.64, t.268,18 et t.80, 10-11; vol.III, 1974, pl.305, 12.
- (7) DE BOE, op.cit., p.53.